



Discusiones Filosóficas
Departamento de Filosofía
Universidad de Caldas
No. 2 Julio-Diciembre de 2000

Noticias de Europa

FREDDY TÉLLEZ

Universidad de Lausana (Suiza)

Noticias del segundo semestre de 2000

Creado el 15 de octubre de 1999, y con sede en los antiguos Archivos dirigidos por la hermana del filósofo, el Colegio *Friedrich Nietzsche* adscrito a la Fundación Clásicos de Weimar realiza este año, con motivo del centenario de su muerte, una serie de actividades.

- ♦ El 25 de agosto, día de su fallecimiento, una conferencia de Peter Sloterdijk titulada *Über die Verbesserung der Frohen Botschaft Nietzsches überhumanismus* (Acerca del mejoramiento de la buena nueva. El sobrehumanismo de Nietzsche).

- ♦ Una exposición sobre la vida y la obra del filósofo, que presentará por primera vez materiales pertenecientes a la Fundación Clásicos de Weimar nunca mostrados, y que se encuentran clasificados bajo la denominación *Memorabilien und Kuriosa*.

- ♦ Una muestra, en la Universidad Bauhaus de Weimar, de los modelos y maquetas arquitectónicas situados en el origen de proyectos históricos de construcción de un *Memorial Nietzsche*. A esta exposición se encuentra asociada la Universidad Waseda de Tokio.

♦La presentación del primero de los cinco tomos dedicados a la bibliografía internacional de su obra. Ese primer tomo se especializa en las ediciones internacionales de las obras del filósofo. Al mismo tiempo se presentará una monografía consagrada a los Archivos de Weimar, publicada por la editorial Hanser de Munich y Viena.

♦La lectura teatral de los Ditirambos de Dioniso y de ciertos apartados del Zarathustra por el actor vienés Libgart Schwarz.

♦Posteriormente, del 27 al 29 de octubre, se llevará a cabo un Coloquio organizado por la Universidad de Boloña, la Sorbona de París y la ya citada Fundación de Weimar, con el título *Un bon Européen à Cosmopolis. Figuren der Geschichte. Bilder der Zukunft (Un buen europeo en Cosmópolis. Figuras de la historia. Imágenes del futuro)*.

♦Del 29 de septiembre al 1 de octubre tendrá lugar una serie de Jornadas consagradas a las nuevas lecturas latinoamericanas sobre Nietzsche, en particular las del Brasil.

Pero el plato fuerte, si se puede decir, lo constituye una serie de cuatro conferencias dictadas por el controvertido *nuevo filósofo* alemán, Peter Sloterdijk, huesped este año de la Fundación, en sucesión a Gianni Vattimo del precedente. Sus conferencias se agrupan bajo el título *Über historische und prophetische Anthropologie*

(Acerca de la antropología histórica y profética). Las fechas de las mismas son: el 11 de noviembre, el 2 de diciembre de 2000 y el 20 y 29 de enero de 2001. Todas se realizan a las 11 de la mañana y la entrada es libre. Punto de reunión: el gran auditorio de la Universidad Bauhaus, Marienstrasse 13, Weimar. Los interesados pueden dirigirse a la Fundación Clásicos de Weimar, Burgplatz 4, D-99423 Weimar, Fax (**03643) 545454.

♦De este mismo filósofo, la editorial Suhrkamp ha editado en edición especial: *Regeln für den Menschenpark. Ein Antwortschreiben zu Heideggers Brief über den Humanismus (Medidas para el parque humano. Una respuesta a la Carta sobre el Humanismo de Heidegger)*, texto que causó a lo largo del año pasado una intensa polémica en varios países europeos. Esta edición incluye un postfacio explicativo del mismo autor. Dicho texto, procedente en realidad de una conferencia dictada en Basilea en junio de 1997, y muy bien aceptado en esa época, será violentamente atacado al ser presentado de nuevo por el autor, dos años después, en el Castillo de Elmau en Baviera. Motivo principal de la acusación: eugenismo. En una entrevista concedida en noviembre de 1999 a la revista francesa *L'Express*, Sloterdijk se explica: Evocando el concepto platónico de 'parque humano' y la idea nietzscheana de domesticación, me contentaba (en ese texto. F.T.) con levantar acta de los progresos recientes de la genética.

Me preguntaba si el fatalismo del nacimiento podría ser reemplazado, en el futuro, por una manipulación prenatal de los riesgos biológicos y, por lo tanto, por nacimientos programados. Pero no he proclamado en ningún momento el eugenismo. (...). Detrás de la polémica acerca de la genética se oculta en realidad un enfrentamiento entre dos generaciones de intelectuales alemanes. La generación dominante hasta hoy, salida de la Escuela de Frankfurt, tenía entre 14 y 17 años en 1945. Con frecuencia, sus padres habían sido nazis, como fue el caso de Jürgen Habermas, mi principal detractor.

Él mismo, formado en las Juventudes hitlerianas, fue severamente 'infectado' por la ideología nazi. Esta generación era muy joven como para ser culpable, pero por eso desarrolló un 'hipermoralismo' (...). Hoy, en mi opinión, la Escuela de Frankfurt y el jacobinismo intelectual neomarxista de Habermas se encuentran superados; corresponden al período de fundación y de reconstrucción intelectual de la República Federal. No hay que eternizar ese período de transición. Esa fundamentación de Alemania sobre la conmemoración de un crimen inigualable, no puede servir ya de pilar a nuestra identidad nacional.

José María Uribe, Profesor titular de la Universidad de la Valle, donde desempeña los cargos de Director del Departamento de Filosofía y Secretario General, Profesor en otras universidades colombianas como Universidad Pontificia Bolivariana (Medellín), Universidad Nacional de Colombia (Medellín), Universidad del Norte (Barranquilla) y, en la actualidad, en la Maestría en Filosofía de la Universidad de Caldas. Coautor de los libros *Estudios de historia de la filosofía* (1982), *La filosofía analítica* (1985), *Wittgenstein* (1991), *El que-hacer teórico y las perspectivas holista y reduccionista* (1996), *Filosofía y ciencia* (1996), *Thomas S. Kuhn* (1997), además de numerosos artículos en revistas especializadas.

Carlos Emilio García Duque, Profesional en Filosofía y Letras de la Universidad de Caldas, Magister en Filosofía de la Universidad Nacional de Colombia y actualmente adelanta estudios de doctorado en la *University of Florida* (Gainesville-USA). Profesor del Departamento de Filosofía de la Universidad de Caldas. Autor de *El nacimiento de la ciencia: las versiones de Popper y Feyerabend* (1992), *Evolución histórica del pensamiento científico* (1997) e *Introducción a la lectura de Popper* (Proyecto editorial: Cuadernos Filosófico-Literarios, que edita nuestro Departamento a solicitud, año 1998), además de numerosos artículos en revistas especializadas.

Rafael María Mejía, Médico anestesiólogo, con estudios de maestría en Filosofía en la Universidad de Caldas. Ha publicado ensayos en revistas especializadas.

Óscar José Berra, Licenciado en Filosofía y Letras, Profesor de Filosofía en San José de Puerto Rico (Puerto Rico). Autor de *Introducción a la lectura de Popper* (Cuadernos Filosófico-Literarios, año 1998).

UNIVERSIDAD DE CALDAS
HEMEROTECA